
Часть 1. ПОВТОРЕНИЕ 
ИЗУЧЕННОГО В 5–6 КЛАССАХ

Правописание словарных слов
Написание непроверяемых безударных гласных и  соглас-

ных определяется по орфографическому словарю русского языка 
и запоминается, например: восхищаться, скамейка, чемодан, при-
рода, костёр, абсолютный, анекдот, вокзал, космонавт, рюкзак, 
футбол и др.

П р и м е р  в ы п о л н е н и я  з а д а н и я
Даны примеры слов: а  тор,   нициатива, адм  н  страция.
1. Во всех трёх словах есть непроверяемые безударные глас-

ные и  согласные в  корне, написание которых регламентируется 
словарями.

2. В случае затруднения обратимся к орфографическому сло-
варю русского языка и  проверим написание: áвтор, инициати`ва, 
администрáция.

Вставьте, где это необходимо, пропущенные буквы.

1. Автор, инициатива, администрация, алгоритм, вымпел, 
аплодисменты, архитектор, багровый, адвокат, гранит, батарея, 
верёвка, жидкий бетон, вереница, графит, бронхит, вратарь, ад-
мирал, габарит, альпинизм, асфальт, багряный, банкет, агроном, 
батон хлеба, грандиозный.

2. Аккомпанемент, артиллерия, диаграмма, кириллица, 
корректный, пассивный, пессимизм, туннель, баллон, барокко, 
дискуссия, интеллигенция, аппарат, коридор, корректор, па-
раллель, фурор, раса, аллегория, баррикада, интеллект, корре-
спондент, аппетит, количество, перрон, хобби, декорация, кон-
текст, лицемерие, жаргон, каламбур.

3. Директор, восток, адресат, адресант, барабан, гавань, 
альтернатива, ателье, базар, бахрома, грамота, веранда, бидон, 
вермишель, бутафория, ажиотаж, газета, агитировать, баран, 
вентилятор, атмосфера, ресурсы, бадминтон, вернисаж, бизон, 
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воробей, бутерброд, баян, газон, айсберг, велюр, агрессия,  
режиссёр, гримаса.

4. Аллергия, баллотироваться, драма, искусство, коллега, 
кристалл, кристальный, кристаллический, гримировать, про-
грессивный, холл, грамматика, аллея, бассейн, дрожжи, искус-
ный, колледж, кросс, процесс, стюардесса, хоккей, грамм, грипп, 
алюминий, биссектриса, каллиграфия, вожжи, коллекция, атташе.

5. Аметист, бакалея, авторитет, баркас, бегемот, верстак, 
бизнесмен, волейбол, галантерея, академия, грифель, амфи- 
театр, перила, бактерия, цивилизация, авантюра, барельеф, вель-
вет, бельэтаж, вестибюль, бильярд, вокзал, бухгалтер, акварель,  
капельмейстер*, аналогия, гербарий, громадный.

6. Симметрия, гуманизм, аккордеон, барометр, галлюцина-
ция, можжевельник, колонна, колонка, аромат, мисс, аттестат, па- 
лас, балагур, территория, бюллетень, шасси, аннотация, галерея, 
аккомпаниатор, жужелица, колоссальный, миссис, профессор, 
теннис, шоссе, гамма, республика.

7. Грейпфрут, бензин, велосипед, бинокль, возражать, бюд-
жет, витрина, канонический, ананас, героизм, герань, арсенал, 
аудитория, баланс, авангард, бархат, гравюра, веер, берет, верто- 
лёт, бирюза, громоздкий, витамин, гараж, аристократия, гибрид, 
анекдот, балерина, абориген, барьер.

8. Ассистент, аккуратный, каннибал, комиссия, миссия, 
пресса, аффикс, жжёный кофе, терраса, гроссмейстер*, ассор-
тимент, группа, группка, иллюзия, касса, комментировать, панно, 
оккупация, террор, эллипс, аппарат, гуманизм, иллюминация, 
кассета, программа, антенна, трасса, баллада, декада, жакет,  
какао, демократия, калач, кандидат, диагональ.

9. Акробат, гарантия, вискоза, гигантский, анонимный, гео-
логический, арматура, афоризм, балкон, абонемент, баскетбол, 
ваятель, бекас, ветеринар, госпиталь, блокада, гротеск, вазелин, 
гравёр, архаизм, багаж, абрикос, баталист, ватрушка, бемоль, 
ветчина, блокнот, го`рлинка, вакансия, виртуоз, линолеум, инци- 
дент, капкан.

10. Аппетит, экспресс, имитация, компромисс, пассажир, 
тонна, пятитонка, балласт, эффект, аббревиатура, бестселлер, го- 
рилла, вилла, бриллиант, либретто, калория, колибри, дилижанс, 
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дефект, дрессировать, коллекция, капитуляция, диета, драматург, 
гиппопотам, ирреальный, имидж, доллар.

11. Акционер, гармония, карикатура, апартаменты, генерал, 
археолог, гимнастика, проблема, батальон, ватман, блондин, ва-
куум, бойкот, гарнизон, вальс-бостон, декрет, егерь, гипербола, 
браконьер, депеша, визит, инженер, гектар, бригада, идеология, 
диадема, вакцина, горизонт, идеал, виртуальный.

12. Дизентерия*, гусеница, инициалы, гипотеза, браслет, 
варвар, игнорировать, диктатура, брике´т, индивидуальный, дис-
пансер, виолончель, инициатива, гонорар, дебаты, бордюр, депу-
тат, валидол, гастрономия, иерархия, дилетант, бравада, десант, 
ежевика, гвоздика, брезент, валун, диалог, инвестиция, каноэ, 
лотерея, мохер, хризантема, капюшон, партнёр, легальный.

13. Гастролёр, диспетчер, винегрет, жонглёр, дебют, гирлян-
да, исполин, девиз, кондуктор, есаул, деликатес, десерт, жилет, 
кальмар, диван, иероглиф, капитан, карусель, дисциплина, инвен-
тарь, дубликат, командир, лиана, мармелад, дезертир, ефрейтор, 
калитка, дельфин, кинематограф, женьшень, мандарин, сонет, ка- 
тапульта, дипломат, лейтенант, контакт, каскад, донор, кафедра.

Орфограммы в приставках  
и на стыке приставки и корня

Буквы на  месте гласных и  согласных в  приставках, кроме 
приставок на -З (-С), пишутся одинаково независимо от произно-
шения. Их  написание можно проверить, подобрав другие слова 
с данной приставкой, гласные и согласные в которых находятся 
в сильной позиции, например: замирáть – зáмер; пóдпись – подо- 
гревáть; сделано, сшил – смял; нáдпись – надрéзать, надорвать.

В одной и той же морфеме гласные О и Е могут чередоваться 
с  нулём звука. В  приставках тоже встречаются беглые гласные, 
например: вобрать – вбирать; подослать – подсылать; собрать – 
сбор и др.

В  современном русском языке в  словах здание, здесь, здо-
ровье, в сочетании ни зги приставка не выделяется и согласный З 
входит в корень.
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В приставках на -З (-С) перед буквами, обозначающими звон-
кие согласные, пишется З, а перед буквами, обозначающими глу-
хие, – С, например: разбежаться (перед звонким); расписываясь 
(перед глухим).

Выбор написания букв в приставках в словах расчёт, рас- 
честь, расчётный – рассчитать, рассчитывать основан на орфогра-
фическом правиле: перед корнем -ЧЕТ- (-ЧЁТ-) пишется одна бук-
ва С (исключение: бессчётный), с корнем -СЧИТ- – две буквы С.

Приставка ПРЕ- пишется:
	 •	 если она близка по значению к слову «очень» (крайняя сте-

пень признака): престарый, предерзко, беспрерывно;
	 •	 если она близка по значению к приставке ПЕРЕ- (= «через»): 

преодолевая, преувеличить.
Приставка ПРИ- пишется:

	 •	 если она имеет значение близости к  чему-то: пришкольный, 
приволжский;

	 •	 если она обозначает приближение, присоединение к чему-то: 
прискакать, примкнув к группе;

	 •	 если она имеет значение неполного действия: притихло, при- 
глушённый;

	 •	 если она обозначает доведение действия до определённого 
результата: привыкший, припасти дров.
В  русском языке есть много слов, в  которых значение 

приставок ПРЕ- и  ПРИ- определить очень сложно, например:  
приготовить, примерять, преодолеть и  др. Правописание таких 
слов нужно смотреть в словаре и запоминать.

Также в русском языке представлено много слов, в которых 
с течением времени приставки ПРЕ- и ПРИ- перестали выделяться 
и срослись с корнем. Это значительно упростило состав подобных 
слов. Для того чтобы не ошибиться в написании слов, где пристав-
ки ПРЕ- и ПРИ- являются частью корня, необходимо обращаться 
к  этимологии (происхождению) слова, а  также учитывать лекси-
ко-семантические связи в  языке. Например: препятствие (исто-
рически – препятствие; того же корня, что препона, запинаться, 
пятиться), презирать (исторически  – презирать; от  «зирати»  – 
смотреть, пересматривать, смотреть сверху вниз, зреть), привет 
(исторически  – привет; от  «ветити»  – говорить; того же корня, 
что завет, вече, вития (оратор)) и др.
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После русских приставок, оканчивающихся на  согласный, 
в  корнях пишется не  И, а  Ы в  соответствии с  произношением, 
например: разыскивать, безымянный и др.

Это правило не распространяется на:
	 •	 слова с приставками иноязычного происхождения ДЕЗ-, СУБ-,  

КОНТР-, ТРАНС-, ПОСТ-, ПАН-, СУПЕР- и  др.: суперигра, 
постимпрессионизм;

	 •	 слова с  исконно русскими приставками МЕЖ- и  СВЕРХ-: 
межиздательский, сверхинтересно.
Разделительный твёрдый знак (ъ) пишется:

	 •	 после приставок, которые оканчиваются согласным звуком, 
перед буквами Е, Ё, Ю, Я, например: въезд, предъюбилей- 
ный, объяснимо и др.;

	 •	 в иноязычных и исконных словах, в которых есть приставки, 
оканчивающиеся на  согласные (контр-, суб-, сверх- и  др.), 
например: субъединица, сверхъестественно;

	 •	 в сложных словах, первую часть которых образуют имена чис-
лительные двух-, трёх-, четырёх-, например: четырёхъярус- 
ный, трёхъязычный и др.

П р и м е р  в ы п о л н е н и я  з а д а н и я
Даны примеры слов: с  ехали, п  скрипывая, п  дтаивать.
Найдём приставку в  слове  – съехали и, согласно правилу 

орфографии, вставим Ъ (разделительный твёрдый знак), т. к. это 
позиция перед гласным.

Обозначим приставки в  других словах  – поскрипывая,  
подтаивать. В русском языке приставок па- и пад- не бывает, по-
этому вставим пропущенные буквы О.

Вставьте, где это необходимо, пропущенные буквы и гра-
фически объясните свой выбор.

1. Съехали, поскрипывая, подтаивать, предзакатное, позо-

лотило, привносили, прибежал вовремя, сбросил, безветрие,  

созрели, расписной, межиздательский, пристежной воротник, 

разбирать, происходило, объяснение, не преминул заметить, бес- 
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покойный, собирать, запасы, отодвинуться, опрокинутый, про- 

ехать остановку, рассматривать, презирать, изымать.

2. Преклонить колени, приклонить ветку, сгибал, прикрыть,  

набивать, преломление, переиначить, обозреть, расставить, 

трансъевропейский*, водворить порядок, пригреть змею на груди, 

сгущать, прибрежная, всполошить, прискакать к дому, призывать, 

застывать, рассыпался, истаять, покрывать, раскинулся, переми-

рие, разыграть сцену, россыпь.

3. Расстраиваться, содрали, прилегла к земле, безмолвный, 

сыскать, потонувший, приблизиться, предугадать, беззаботное, 

съехались, контригра, сдержать, беспокойство, предшествовать, 

наше присутствие, взъерошенный, сузить, расплющить, покрыта, 

прибывала вода в реке, подземный, выискивать, поверхность, по- 

ток света, на припёке, раззнакомиться.

4. Суметь, просыпались, зашумел, приходящий работник, 

разбегается, сагитировать, дезинформация, преходящие горе-

сти, закутался, развесистый, придверный коврик, приходить до-

мой, припоминается, распростёртый, притоки реки, приморский, 

разукрасить, причудливый, раскланялся, прерываться, расступил-

ся, растаяло, проникнуться, принакрыть, растворять.

5. Безжизненный, прислониться, осмотрел выставку, прихо- 

дили испить, истёртый, припал к воде, трансиорданский*, рас- 

сматривать, прикреплённый, приступка, просачиваться, придо-

рожный, оживлять, пробежит километр, подымает пыль, пройдёт, 

разрывая, обожжённый, прирост, освежаться, прибежит к  дому, 

поравняться, доведённый, рассчитать, превозмочь, перешеек, бес- 

кровный, развалиться, предыстория, розыгрыш.

6. Пробраться к лесу, сдельно, прибраться в комнате, рас- 

стилаться, перехваченный, придел в храме, возвысить, изваяние, 
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раскинулся, сбросила, преподнесённый, засверкала, сызмала при- 

выкли, панисламистский*, дожевал, расчищенный, продвигались 

быстро, чересполосный, привычка, неизгладимое впечатление, 

сборка машины, розыск, разыскивать.

7. Бесперспективно, приткнуться в угол, безжалостный, при- 

брежные камни, объехать, позагорал, сверхинтересный, распа-

ковать, призвать в армию, сговорившись между собой, въезжа-

ла, межинститутский, расходились, трансиранский*, прибавить, 

сопровождать, разыграл, приморье, отучить от привычки, погру-

жались, несговорчивый, роспись, расписать.

8. Беспрекословно, присесть, прибытие поезда, дезинфор-

мация, пребывание дома, непролазный, отыскивал, рассмеять-

ся, проник в  дом, прилип к  стеклу, преклонил колено, поддон, 

сохраниться, название, приложимо, бессильно, принуждён, сде-

лать, пригнуться к земле, гостеприимный, подыскать, изыскивали, 

приазовский, преподнести урок, рассыпать.

9. Принёс подарок, разжиреть, обеспокоенный, приготовле-

ние, исполнительный, взбираться на гору, предыюльский, при- 

слушался, преобладать, приходящая няня, преходящие ценности, 

притерпеться к жаре, исподтишка, раскачивался, межинститут-

ский, предубеждение, истолочь, разжигая, приоткрой, сдувает, 

вскипела от злости, раскурил, перемирие, растянулся, погрузился, 

панисламист*, пристанище, рассказ, россказни.

10. Принесёт дров, перешёл, сорвало, привыкшие, присут-

ствие, отыскать брод, приходилось, приближался, напёрсток, 

сошёл, взошёл, пробрался в дом, прибрался в доме, безымянный, 

безвкусица, примыкающий, сжечь дотла, восстание, привскочить, 

безжалостный, обтекаемый, контригра, расхвораться, преломле-

ние, воззрение, надсмотрщик.
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11. Нава`ристый суп, преодолеть все преграды, восторжество-

вать, сызмала привык, прищурить, подучить, отблеск, искусал, 

исподтишка, расщелины, прививка, подписчик, ровный пробор, 

бескормица, происшествие, сверхизобретательный, ниспадать, 

пресечь, сдельщина, предшественник, чересполосица, довертеть, 

привратник, чересседельник, расчёт, зачинщик.

Орфограммы в корнях  
и на стыке корня и суффикса

Написание чередующегося гласного в  корне зависит 
от различных условий и причин.

Чередование Е//И зависит от наличия суффикса -А- в корнях: 
-БЕР-//-БИР-, -ПЕР-//-ПИР-, -ДЕР-//-ДИР-, -ТЕР-//-ТИР-,  
-МЕР-//-МИР-, -СТЕЛ-//-СТИЛ-, -БЛЕС-//-БЛИСТ-, -ЖЕГ-// 

-ЖИГ-, -ЧЕТ-//-ЧИТ- (например: собирают, зажигает; соберу, 

постелешь). Исключения: сочетать, сочетание, словосочетание 
и др. Также выбор написания чередующегося гласного А//О за-

висит от суффикса -А- в корне -КАС-//-КОС-: касание, прикос- 
новение.

Чередуются А (Я)//ИМ (ИН) в  следующих парах слов: 

снять – снимать, сжать – сжимать, начать – начинать, примять – 

приминать и др., и написание безударных чередующихся гласных 
в корне определяется наличием (отсутствием) суффикса -А-.

Написание корней с чередующимися гласными А//О может 
зависеть от  места ударения в  слове, от  значения слова и  от  тех 
букв, которые следуют за чередующейся гласной.

От  места ударения в  слове зависит написание корней  
-ГАР-//-ГОР-, -КЛАН-//-КЛОН-, -ТВАР-//-ТВОР-, -ЗАР-// 
-ЗОР-. Под ударением в  этих корнях пишется то, что слышится 
(ошибка исключена), но  гласные, пишущиеся в  безударном по-

ложении, следует запомнить. Сравним ударение в словах: гарь – 

горéть; клáняться  – наклони́ться; твóрчество  – творéц; заря́  – 
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зóрька; плáвать – пловцы́. Исключения: вы́гарки, и́згарь, при́гарь,  

гаревóй, ýтварь.
В корне -ПЛА(В)-//-ПЛО(В)- без ударения пишется буква О 

в словах пловéц и пловчи́ха. Без ударения пишется буква А в сло-

вах: плавýчий, плавни́к, поплавóк, плавýн (трава, жук, водяной 

опоссум; но плывýн – грунт), плавунéц (жук), плавýнчик (птица), 

сплавля́ть, сплавнóй, на плавý, наплавнóй. Под ударением – толь-

ко А: плáвать, лесосплáв.
От значения слова зависит выбор буквы в корнях -МАК-// 

-МОК-, -РАВН-//-РОВН-. Слово со  значением «погружать 

в  жидкость» пишется с  буквой А  (макáть кисть в  краску); если 
же его значение «постепенно пропитываться», то следует писать 

букву О (обувь промокает). Слово, имеющее значение «гладкий, 

горизонтальный, прямой», пишется с буквой О (разровнять землю 
на  клумбе), а  слово со  значением «одинаковый» следует писать 

с буквой А (равнение по росту, уравновешенный человек). Исклю-

чения: равнина, поровну, уровень.
От следующих после чередующихся гласных букв зависит 

написание корней -ЛАГ-//-ЛОЖ-, -РАСТ-//-РАЩ-//-РОС-, 

-СКАК-//-СКОЧ-. Рассмотрим примеры: отлагать  – отложить,  

растение – выращенный – подросли, скакать – вскочить. Исклю-

чения: отрасль, росток, ростовщик, Ростов, Ростислав; скачок, 

скачу. Слово пóлог раньше считалось исключением из  правила, 
но  в  настоящее время его написание не  связывается с  корнем 
-ЛАГ-//-ЛОЖ-.

Правописание проверяемых безударных гласных в кор-
не слова регулируется орфографическим правилом.

Чтобы найти проверочное слово для обозначения буквой без-
ударного гласного звука в  корне, надо или изменить слово, или 
подобрать однокоренное слово так, чтобы безударный гласный 

звук стал ударным, например: ногá – нóги (формы одного и того 

же слова); ногá – нóжка (однокоренные слова).
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Правописание проверяемых согласных в  корне слова 
объединяет несколько орфограмм:
	 •	 парные по глухости-звонкости согласные в корне слова;
	 •	 непроизносимые согласные в корне слова и др.

Чтобы найти проверочное слово для обозначения буквой 
парного по  глухости-звонкости согласного звука на  конце 
слова или перед другим парным по глухости-звонкости согласным 
в корне, надо изменить форму слова или подобрать однокорен-
ное слово так, чтобы парный по  глухости-звонкости согласный 
звук стоял перед гласным звуком или звуками [л], [м], [н], [р], [в]: 

народ – народный; косьба – косить; меткий – меток и др.
Для проверки непроизносимых согласных в корне слова 

нужно подобрать однокоренное слово, в котором после соглас-

ного звука стоял бы гласный: устный – уста и др. В словах инте-
ресный, прекрасный, опасный, чудесный нет непроизносимого 
согласного звука. С  целью проверки такого слова необходимо 
подобрать однокоренное проверочное слово, чтобы проверяемый 

согласный звук стоял перед гласным звуком: опасный – опасен; 

прекрасный – прекрасен и др.
Написание непроверяемых согласных в корнях определяется 

в  словарном порядке, например: абсолютный, анекдот, аптека, 
вокзал, рюкзак, сбруя, футбол и др.

Сложносокращённые слова, образованные из частей слов, 

пишутся слитно: бухучёт, партячейка, спортинвентарь и др.

П р и м е р  в ы п о л н е н и я  з а д а н и я
Даны примеры слов: уб  рают, ш  л, соч  тание.
1. Определим и обозначим в словах с пропущенными гласны-

ми ударение: уб  рáют, с  четáние.

2. Выделим в словах корни: уб  рают, ш  л, соч  тание.

3. В  слове уб  рают есть корень с  чередованием глас-
ных  Е//И. За  корнем следует суффикс  -А-, поэтому напишем 

в корне И: убирают.

4. В слове ш  л безударный гласный в корне после шипящего 
проверяется подбором однокоренных слов (шéдший, шéствие), 

поэтому напишем букву Ё: шёл.
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5. Слово соч  тание является исключением, поэтому в корне 

напишем Е: сочетание.

Вставьте, где это необходимо, пропущенные буквы и гра-
фически объясните свой выбор. Выделите корень слова 
и подберите проверочные слова, где это возможно.

1. Убирают, шёл, сочетание, праздничный, качаются (качка), 

бидон, из-за туч, косыми (косо), блестящая ночь, посвятить сти- 

хи матери (святость), жокей, к счастью, медальон, листву берёз 

и  осин (листья, берёзы), жёлтый, цыганский, пловец, был по-

хож, посветить фонарём (свет), озарена, циферблат, дисциплина, 

равнина.

2. Роскошь, шорник*, багровый, подсветить камешки (свет, 

камешек), бульон, с  перьями, приклонить, государыня, сточить 

шероховатость (сточит), промокашка, завьюжить, в конюшню 

(кони), цитадель, Ростислав, стачать швы (стачивание), положил, 

лошадёнка (лошадь, лошадка), гармония красоты, укротить (крот-

кий), семнадцать.

3. Отварить овощи (варка), подбирать, посадил (посадка), 

покой, потеплело (тёплый), циновка, примирять врагов (мирный),  

медальон, притворяется глупым (притворство), обжора, резкий 

ответ (резок), рисуют на  картинках, поднимаются, шестьсот, 

примерять костюм (примерка), блеснула, расписные (пишет), 

котельная, намокать под дождём, на хомутах, кряхтел.

4. На  вожже (вожжи), залезать на  дерево (лезет), росток, 

панцирь, кабина, сворачивавшихся (ворот), бечева, прискакал, 

искл.

мн. ч.

искл.

искл.

кр. прил.

ж. р. искл.

искл.

искл.

искл.
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причина, батальон, мелодично (мелодия), вращались, разрази-

лась гроза (гро́зы), павильон, предвещать (весть), зализать рану 

(лижет), облако, семьсот, завернули (завёрнутый), явление (явка). 

5. Полог, природа, ронять (уронит), порхать, наколоть  

дровишек (колет, много дров), палаты, тревожный, плохо жи- 

лось (жить), полнел (полный), каньон, блестели листвой (листья), 

равнина, бичевать пороки (бич), трепетал (трепет, трепещет), 

няньки, королевна (король), компаньон, лопасти.

6. Продолжала (продолжит), здание, замирает, возвращает, 

сочетать, капюшон, герцог, полоскать бельё (полощет), павильон, 

нагромождение (громоздкий), восемьсот, винегрет, заледеневший 

(лёд), поласкать щенка (ласка), мигали (подмигивать), цыканье, 

шорох, портрет, визжал под полозьями, начала готовить (нача́ло), 

нарцисс, циркуль, одеяние (одежда).

7. Грустные слезящиеся глаза (без грусти, слёзы, глаз), 

цимбалы, картина, выполнить обещание (исполнит, обещанный), 

сотни тысяч, шов, девятнадцать, каюта, мелькают в траве (мель-

ком, тра́вы), цыц, появлялся на секунду (явка), гавань, мерцающие 

звёзды, озарять, метеорит, с длинным хвостом (хвост).

8. Тайга, мельчайшие насекомые  – мошкара (мелкий, мош-

ки), жонглёр, горизонт, ударился оземь (земли), ростовщиче- 

ский, цианистый*, гондола, набиваться (набиться), пожалеть (жа-

лость), паутина, созревает озимь (зреть, зимний), шампиньон, 

бал-маскарад (маска), семнадцать.

искл. искл.

искл.

искл.

мн. ч. искл.

искл.

искл. искл.
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9. Седела от  горя (седенький), цинга, копошились, разрос- 

лась, дезертир, сомелье, висеть на стене (повис, стенка), горела, 

десерт, освятить храм (святость), сложили, слились в одну массу 

(лить), осветить прожектором (свет), диез, ароматы лесов (лес), 

дивизия, поспешил (спешка), собирался прилечь, потонувший (то-

нет), торчали над карнизом, зарянка.

10. Обвевала лицо веером (веять), про́пасть (падает), компань- 

он, выгарки, обвивала косы вокруг головы (обвить), расстилалась, 

смотритель (смотрит), диспетчер, проливной дождь (ливень), 

миниатюрный, умалять достоинство (малый), плесенью, шорты, 

приближался (ближе), крыжовенное варенье (варка).

11. Заросшие тростником озёра (трость), вымакать содержи-

мое стакана (содержит), чешуёй, напоминает (помин), пловчи-

ха, заменяет (замена), иждивенец, вымокнуть под дождём (до-

ждик), квартира, спешите видеть (поспешный), изоляция, шьём, 

циферблат, обязательно (обязан), шоу, инвентарь, северные 

плавуны.

12. Водоросли, вьёт, лохматые (лохмы), корневища растений 

(корень), пиявки, хоботок (хобот), зазевавшиеся мальки рыб (зев, 

маленький, рыбы), шоколад, минута, молчание (молча), секунда, 

шестьсот восемнадцать, несочетаемое, павильон, посидеть в крес-

ле (сидя), заберётся, отряхнётся (стряхивать), пловец, инженер, 

собирать.

н. ф.

искл.

искл.

искл.

искл.

искл.

искл.
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13. Вьюгами, платок, веранда, крыжовник, оборачиваться, 

циклоп, семьсот семнадцать, кавалерия, хохолок (нахохлить-

ся), макать хлеб, камертон, печальный, цветы увядают (вянут), 

орнамент, одинокий (один), цыплячий, благоухание (благо), 

каморка, засвистал (свист), листьями, сотворить, чёрный мрак, 

роняя (уронит), лик зари.

14. Таинственный (тайны), посетить,  растения, карикатура, 

утварь, свила гнёздышко (свить), образуют, скачу, восемьсот 

восемнадцать, сливающиеся (слиться), канарейка, распространить 

(пространство), канцелярия, перескочить, полог, шампиньон, 

тропический (тропики), орхидея, цивилизация, экзотический (эк-

зотика), заросли.

15. Плавучий, стремиться, вытесненный с  участка (тесный), 

облака, пеньюар, прислонить (заслон), девятьсот девятна-

дцать, джонка [лодка], Шотландия, вытисненный на  переплёте, 

потрясающий (потряс), циркач, собираться, колония, управлялись 

(управа), проезжающий (ездит), капюшон, контора, бесшовный, 

проникать (проникнет), испивали чашу (пить), жокей, трущоба.

16. Поднимающийся, интеллект, пристежной* воротник (при-

стёгивать), искусство, прежде чем скатиться (катится), коромысло, 

каллиграфия, плотина, пятёрка (пять), пропадало (падает), 

выровнять дыхание, позволял (позволит), ползёт уж, дощатый  

пол, касса, пристяжная* лошадь (пристяжка), каньон, жёлоб, 

бормотание (бормочет).

искл.

искл.

искл.

искл. искл.

искл. искл.

м. р.
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